

LOS ANDES.

Diario de la Tarde.

Año XXIX.

Guayaquil, (Ecuador.) Miércoles 1^o de Junio de 1892.

Núm 3,207

BAZAR Y JOYERIA de Alberto S. Ofner.

Interseccion de las calles Pichincha y General Elizalde.

Especialidad en artículos de lujo y fantasía, renovación continua de los artículos más modernos de Europa y los Estados Unidos.

Brillantes, relojes, pianos, muebles, cuchillería, revólveres, perfumería, álbumes, marcos para retratos, anteojos y lentes, espejos, juguetes, cristalería fina, carteras y otros artículos de cueros de Rusia y mil de mercaderías que ofrece en venta por mayor y menor á los precios más módicos.

La casa cuenta con el mejor relojero y garantiza todo trabajo concerniente al ramo de relojería.

"LOS ANDES."

FUNDADO EL AÑO 1863.

PUBLICACION DIARIA.

Precios de suscripción.

PAGO ADELANTADO.

Suscripción mensual.....	Sy 1.
Id. trimestral.....	3.
Id. semestral.....	5.
Id. anual.....	10.
Número suelto.....	10 cts.

En el Extranjero.

Semestre.....	Sy 7.
Año.....	14.

Tarifa para Avisos.

	1 vez	3 ves	6 ves	10 vs	15 v	1 m	2 m	3 m	6 m	12 m
Hasta 2 plgdas.	S. 1.	1. 50	2. 50	3. 50	4. 50	5. 50	8. 10	10. 14	20. 30	30. 35
" 3 "	1. 50	2. 20	3. 50	4. 50	5. 50	6. 50	8. 10	10. 14	22. 35	35. 40
2 plgd., á 2 clms.	3.	4. 50	5. 50	6. 50	7. 50	8. 50	10. 12	12. 16	25. 40	40. 60
" 3 "	4.	5. 50	6. 50	7. 50	8. 50	9. 50	12. 18	18. 25	40. 70	70. 90
" 4 "	5.	6. 50	7. 50	8. 50	9. 50	10. 10	14. 22	22. 30	55. 90	90. 110
" 5 "	6.	7. 50	8. 50	9. 50	10. 10	11. 10	16. 26	26. 35	65. 110	110. 150
1 columna.....	8.	12.	14.	16.	18.	22.	40.	50.	80.	150.

Avisos en la 3^a página 25 oyo de recargo.

Avisos en Crónica 50 oyo de recargo.

Toda publicación deberá pagarse adelantada.

La empresa no remitirá ninguna suscripción sino viene acompañada del respectivo valor.

Todo original debe venir acompañado de la respectiva firma de responsabilidad exigida por la ley.

La redacción no de vuelve ningún original aun en el caso de no publicarse

Pinturas!!

A precios sumamente bajos vende MINERAL PAINT DEVELOPING CO. sus acreditadas pinturas minerales que son, en mucho, superiores á las que generalmente se importan.—En razon de contener estas pinturas una gran porción de hierro, son irremplazables para pintar maquinarias, buques, muelles, etc.

A personas que deseen probar nuestras pinturas, tendremos mucho gusto en obsequiarles conveniente cantidad de ellas.—Los pedidos deberán dirigirse á la oficina de la New-York Life Insurance Co., calle de Wallingworth, No. 19, (afico,) junto al Banco Internacional.

F. V. Reinel

Guayaquil, Julio 17 de 1892.

GERENTE.

Avería de Mar.

El infrascrito Agente de

"LLOYD'S"

de "LA ITALIA" Societa d' Assicurazioni Marittime, Fluviale é Terrestri y de LA ALIANZA DE ASEGURADORES DE BARCELONA, está autorizado para intervenir en representación de dichas Corporaciones en los casos de Avería de mar.

L. C. Stagg.

NORTH BRITISH MERCANTILE INSURANCE COMPANY

ACTIVO AL 31 DE ENERO DE 1890. £ 10.075.212. 7s. 2p

Capital autorizado.....	£ 3 000.000		
" suscrito.....	2.750.000		
" pagado.....	£ 687.500	0	0
Fondos de incendios y Reserva.....	2.694.285	19	10
" Vida y Rentas Vitalicias....	6.986.426	17	4
Ingreso del departamento de incendio	1.363.356	9	6
" " de Vida y Rentas			
Vitalicias.....	806.998	14	2

Los fondos acumulados de los departamentos de seguros de incendios y de vida son completamente independientes.

El infrascrito Agente de esta respetable Compañía, está deplidamente autorizado, para efectuar Seguros Contra Incendios en esta ciudad.

Guayaquil, Enero 4 de 1891.

L. C. STAGG

INSOLACION Y MORRINA

magníficas producciones de la célebre escritora española Sra.

Emilia Pardo Bazán,

se hallan de venta en esta imprenta á razón de S. 3 cada ejemplar.

CONSEJO A LAS MADRES.

El Jarabe Calmante de la Sra. Winslow deberá usarse siempre, cuando los niños padecen de la dentición, proporcionando alivio inmediato al pequeño paciente; produce un sueño tranquilo y natural, aliviando todo dolor y amanece el angelito risueño y feliz. Es muy agradable al paladar, alivia al pequeñuelo, ablanda las encías, calma todo dolor, regulariza los intestinos y es el mejor remedio conocido para los

Colaboración.

EL EJERCITO.

Los enemigos del sosiego público que ven en el Ejército un obstáculo invencible para sus planes liberticidas, procuran, a toda costa, traerlo a menos valer con acusaciones tan torpes como calumniosas, presentándolo como verdugo de las garantías sociales y sustentáculo del despotismo.

Esta política maquiavélica ha sido de siempre y en todas partes: sembrar desconfianzas para exacerbar el sentimiento público.

El Ejército es la eterna pesadilla de los demagogos, porque *doma las resistencias privadas, reprime a los revoltosos y rechaza a los enemigos exteriores.*

De aquí ese afán de sublevar las masas contra una institución que es el centinela de la soberanía e independencia de las naciones.

Y precisamente los que infaman y deshonran al Ejército son los que llevan en su frente el sello de la reprobación social, esos que vendieron su honra y dignidad por un plato de lentejas.

Omnia perdidimus, exclamaba el apóstata Enrique VIII en las agonías de su muerte.

Todo lo he perdido, debe también exclamar cierto escritor que se nos ha descolgado como personaje del pueblo y celoso defensor de las garantías sociales, cuando no hace mucho tiempo a que convirtió en girones el manto de la República y acompañó como ministro a sus funerales, dando un eloquente testimonio de su ardiente patriotismo.

Justo es que respire por la herida. Eso de perder la cartera de una dictadura a causa del Ejército ¿quien hoy llama garrotero y sostén de no sé que oligarquía, es para desesperar a cualquiera.

Pero la desesperación no confiere el derecho de calumniar y mentir, so pena de pasar por un miserable impostor.

Tratar al Ejército de esbirro, garrotero y oligarca, es cerrar los ojos a la luz y dejarse arrastrar por la corriente de las más bajas pasiones.

La historia del Ejército desde 1853 hasta hoy, es la historia de la libertad.

Los años gloriosos de la restauración, llenos están de sacrificios hechos por el Ejército en aras de la Patria.

En suma, se ha hecho digno de honores y recompensas.

Si sostener a los gobiernos nacidos en la voluntad del pueblo, es oligarquía, vale más desconocer la voluntad de las mayorías y desesperar del sistema republicano.

No puede llamarse oligarca al Gobierno del señor Caamaño, porque fué obra exclusiva de la Convención de 1883.

Menos al del señor Flores quien ni siquiera estuvo presente cuando su elección. Sin embargo, renunció tan elevado cargo que es tan ambiciosa del por otros y el Congreso no le admitió por unanimidad, confirmando así la elección popular.

¿En dónde está, pues, la oligarquía?

Dictadura habrá querido decir el *abnegado defensor* del pueblo, para que el Ejército dé el golpe de gracia y vuelvan los tiempos de los asaltos al Banco y los látigos a los escritores públicos y el padrón de ignominia para la República.

¿Veintemilla dónde estás?

—Aquí estoy en Guayaquil incrustado en el corazón de mi ministro del Interior y Relaciones Exteriores, lanzando sapos y culebras contra el Ejército que dió en tierra con mi Dictadura.

¿Y este es el que nos llama explotadores?

No adúlamos a nadie ni aspiramos a otra cosa que cortar de raíz las revoluciones, ennoblecendo al Ejército para que sea el fiel guardián de nuestras garantías y no el torpe instrumento de ambiciosos y cobardes, que buscan el poder en las revueltas de cuartel.

Explotadores son los que engañan al pueblo con las mágicas palabras de patria y libertad.

Explotadores son los que ponen su conciencia al servicio de cualquier partido.

Explotadores son los políticos veltas que queman hoy lo que ayer adoraron.

Explotadores son los que buscan un cargo concejil para hacer negocios lucrativos con los dineros del pueblo.

Explotadores son los que a grito herido piden pan para sus hijos.

Nosotros no hemos explotado otra cosa que el odio de los malvados y el cariño y simpatía de los hombres honrados.

Y estando el Ejército en el número de los últimos, no desmayaremos en pedir se presten sus servicios y se dé el prestigio que requiere una institución tan noble como distinguida, que hoy se halla menoscuada por ingratos y demagogos, que buscan el poder por medio de la revolución.

ERQUEL CALLE.

Documentos Oficiales.

DOCUMENTOS.

DE LA CAMPAÑA DE TREINTA DIAS EN LAS FRENTERAS DEL SUR DE COLOMBIA CONTRA EL EJERCITO PERUANO INVASOR: TERMINADA POR LA BATAJILLA DE TARQUI, GRAN DIRECCION DEL JEFE MARISCAL DE AYACUCHO.

(Continuación.)

PARTE DE LA BATAJILLA DE TARQUI.

REPUBLICA DE COLOMBIA.

El Jefe Superior del Sur.—Cuartel general en Tarqui a 2 de marzo de 1829.—19°

Al Excmo. señor Ministro Secretario de Estado del despacho de la guerra. Mi último despacho para V. E. con detalles sobre movimientos militares, fue el diez y ocho del próximo pasado desde Guayaquil. Allí participé a V. E. que el 21 de enero recibí las desisivas órdenes del Gobierno para tomar el mando del Sur: que el 27 me incorporé en Cuenca al ejército, compuesto de seis Batallones y seis Escuadrones, con la fuerza disponible de tres mil seiscientos infantes y seiscientos caballos que fué reconocido en mi destino el 28 y que el 29 marcharon las tropas en busca del enemigo, cuyos cuerpos avanzados en escuadras habian Nabon a tres leguas de Cuenca, replegaron sobre Saraguro, donde nos encontramos el 4 de febrero, sin que ocurriera más que un ligero encuentro de dos compañías nuestras, contra un batallón Peruano que fué obligado a pasar el río, y apoyó al ejército enemigo, situado en impenetrables posiciones. Que en virtud de la autorización que recibí del Gobierno, habian entrado desde el 28 de enero en comunicaciones con el General La-Mar, Presidente del Perú, y Comandante en Jefe del ejército invasor, con el objeto de entablar una negociación, que pacíficamente terminara la guerra: que para ello se reunieron Comisionados el 11 y 12 en Saraguro y Pachigacha, los cuales nada arreglaron por las exorbitantes y ridículas demandas del Jefe Peruano. Que el mismo día 12 supe que una columna de doscientos cincuenta infantes y cincuenta caballos, conducidos por la vía de Yunguilla y Jiron, ocuparon a Cuenca el 10 dispersando allí nuestros hospitales, a pesar de la vigorosa resistencia del General Intendente a la cabeza de los voluntarios que, sospechando por las observaciones en el campo contrario que se hacia algun movimiento, previne al señor General Flores, Comandante en Jefe, de hacer por la noche un reconocimiento; y que ejecutado por veinte soldados de Yaguachi, protegidos de la compañía de Granaderos del Cauca, y 4 de Caracas, lograron aquellos dispersar completamente los dos Batallones Peruanos 1º de Ayacucho, y número 8, que cerraban la retaguardia de su ejército, el cual marchaba en la dirección de Yunguilla a Jiron; y que por resultados de este triunfo, se le tomaron la mitad de sus municiones de repuesto, una porción de sus bagajes, algun armamento, y prisioneros, y destruidole dos piezas de batalla.

Informé también a V. E. los motivos que tuve para no ejecutar un ataque por la espalda del enemigo, aprovechando tan importante suceso; y por que preferí al amancestar del 13 un movimiento retrógado sobre Oña y Nabon para salir el 16 a Jiron, donde debiamos encontrar con la cabeza del ejército Peruano, que se dirijia por nuestra derecha a Cuenca, a ponerse en contacto con sus fuerzas en Guayaquil, cortar nuestras comunicaciones, molestar al Departamento del Ecuador, y facilitar su correspondencia con los tumultuarios de Pasto. Le dije en fin, que sintiendo el enemigo nuestra llegada a Jiron se detuvo en Lenta, a cuatro leguas, y corrióse luego mas sobre nuestra derecha, se situó entre aquel punto y San Fernando, cortando los puentes del Rirca y Ahillabamba, lo cual lo colocaba en difíciles posiciones; que notando que escusaba combatir, o precipitarnos a un encuentro sumamente desventajoso para nosotros, resolví ocupar la llanura de Tarqui, como lugar de donde podia observar sus maniebras; y que con es-

tos motivos quedabamos el 18 en Guayaquil.

El 21 tuve aviso de que todas las fuerzas peruanas se concentraron en San Fernando, y que habian reconocido nosotros sobre Nabon a una legua de Cuenca, mientras nos disraban con otros reconocimientos por Jiron. El señor General Flores se encargó de examinar el fuento de estos, y con una lijeza partida atacó el destacamento que allí habia venido, tomando prisioneros a una oficial, matando algunos soldados, y dispersando el resto. En tanto ordené que el ejército retrógadose dos leguas mas hacia a Cuenca, y se situase en Narancey cerca de Baños, teniendo en este movimiento mayor consideración a las bajas que nos causaba el fío de Tarqui, que temores del enemigo, bien que nos importaba cubrir la Ciudad de nuestros depósitos, y estorvar la comunicación de aquel con Guayaquil.

Permanecimos así a diez leguas distantes uno de otro, sin mas novedad que la venida de un parlamentario con pretextos insignificantes para el objeto de examinar nuestra situación: se lo devolví haciéndolo pasar por nuestros cuerpos, para que se congenera de que apenas teniamos la mitad de fuerzas que el ejército Peruano. El 24 supe que una columna de dos batallones, y un escuadrón enemigo al mando del General Plaza estaban en Jiron: juzgué que sería un fuerte reconocimiento, por que no me parecía que se avanzara sola esa división; pero el 25 hallándome con el General Flores, examinando por Tarqui la verdad, me informaron nuestras espías, que aun permanecía en Jiron, y su ejército en San Fernando. El 26 resolví atacarla, y nuestros cuerpos todes se pusieron en marcha a las tres de la tarde con tres mil seiscientos hombres de combate. Al comenzar nuestros movimientos sobrevino una fuerte lluvia, que apenas nos permitió llegar a Tarqui a las siete de la noche.

Dando un descanso a las tropas, tuve partes que la división del General Plaza estaba en el Portete de Tarqui a tres leguas de nosotros, y que el resto del ejército Peruano llegaría en aquella tarde a Jiron. Determine dar una acción general, y el señor Comandante en Jefe supe que en lugar de las compañías de cazadores, que de un destacamento de cieno cincuenta hombres escogidos de todos los batallones, al mando del Capitán Piedrahita, apoyado del escuadrón Sedeño, para que preparase la función por una sorpresa: en esta forma continuamos la marcha a las doce de la noche.

A las cuatro y tres cuartos de la madrugada del 27 tuvimos que hacer alto a las inmediaciones del Portete, con la primera división de infantería, compuesta de los batallones Rifles, Yaguachi, y Caracas, para esperar a la segunda y la caballería, que se habian retardado sobre manera, cuando una descarga del enemigo sobre el escuadrón Sedeño fué el primer aviso de que Piedrahita se habia extraviado y perdido su dirección.

(Continuará.)

Exterior.

VENEZUELA.

(De "La Estrella" de Panamá.) Relación gráfica de dos batallas en las cuales se han sacrificado las vidas de ochocientos valientes venezolanos.

El corresponsal especial de *Herald* en Venezuela ha logrado una vez más estar en el campo de batalla y ver sin ser visto los acontecimientos sangrientos de la vecina República.

De los últimos telegramas publicados por el *Herald* tomamos la siguiente relación:

"Un destacamento de fuerzas nacionales al mando de los Generales R. Araújo y Hernández-Ron, al marchar del Estado de Bermúdez hacia Caracas trató el 16 de abril de atravesar las filiales federales acantonadas en Chajuaranas al Este de Miranda. La lucha duró tres horas.

Las fuerzas federales estaban al mando del General Santiago Sierra, Comandante en jefe de la retaguardia de Guerra. Este valiente general cayó mortalmente herido en el primer encuentro. También fueron derribados de sus caballos sucesivamente los generales Paredes y Soto que le acompañaban, y quedaron heridos los generales Ramírez, Velázquez, Belisario y Barrios.

En las filas nacionales murió el general R. Araújo, comandante en jefe de caballería, y fueron gravemente heridos los generales Romero, Figueroa y Rendón.

Aunque los federales contaban con fuerzas comparativamente reducidas, rechazaron diez veces consecutivas a los agresores en otros tantos ataques notablemente dirigidos por el general Hernández que se encargó del escuadrón de caballería al ver caer a Araújo. Al fin llegó un refuerzo de Lezama, y Hernández se retiró, pero Lezama, jefe de infantería, cargó de nuevo sobre el enemigo y todos sus esfuerzos por derrotarlo fueron inútiles.

Estando las cosas en este estado, vino la noche y los federales se prepararon para continuar la lucha al día siguiente; mas los nacionales aprovecharon la noche para huir sin ocuparse siquiera de los muertos y heridos que dejaron en el campo de batalla.

El nuevo día descubrió un espectáculo lúgubre; treientos padres, hijos y hermanos yacían unos muertos ya y otros moribundos. Las mujeres del pueblo recogieron los heridos y el cura de la parroquia acudió a prestarles los auxilios de la iglesia y a rezar los oficios fúnebres sobre la tumba que a la carrera se cavó para los muertos federales y nacionales. Terminada esta ceremonia los federales tomaron su café y fueron a unirse a su campamento en Atagracia.

Y las fuerzas de Hernández huyeron de Chaguaramas a Guanandó de donde es probable se embarquen para La Guayra.

LA BATAJILLA DE MOCOTI.

Acabo de recibir los comunicados de la batalla más importante que se ha librado en Occidente. Esta tuvo lugar en Los Andes y duró tres días en los llanos memorables de Mocoti, a saber: el 13, 14 y 15 de abril entre las fuerzas nacionales al mando de Ferrer y las fuerzas combinadas de los generales Eliseo Araújo y José Manuel Bautista que forman el flanco de Occidente del ejército de Crespo. En esta batalla los nacionales tuvieron quinientas bajas aunque salieron victoriosos.

El general Ferrer emprendió marcha de Trujillo con la esperanza de acampar cerca de Jago en la noche del 13; pero al acercarse a la población supo que esta estaba en poder del enemigo el cual contaba con un pie de fuerza de dos mil hombres.

Poniase el sol y los soldados fatigados de una marcha forzada de 12 leguas siguieron a su jefe hasta ocupar una excelente posición en la parte más elevada de los Altos de Mocoti dominando así las llamas que los rodeaban. Allí acamparon a las ocho de la noche con hambre y frío bajo un aguacero tropical que caía desde el amanecer.

Podían oír reñinchar los caballos del enemigo. Dejó de llover y oyendo las voces de los federales y de vez en cuando veían alguna luz de aquel campamento.

Enviáronse algunos piquetes a la descubierta y el resto del batallón barrió el suelo cubierto de langostas para poder acostarse a descansar; carecían de tiendas de campaña y por único abrigo tenía cobijas, por cierto bien delgadas.

Apenas habían descansado una hora cuando uno de los centinelas vió que se movía el enemigo con Araújo a la cabeza, montado en el mismo corcel árabe que le obsequió Guzmán Blanco en años anteriores por un acto de valentía!

Es evidente que quiso sorprender a Ferrer, pero este precavido montañés fué demasiado listo, y cada uno de sus soldados se preparó para darle una recepción de fuego.

A las 10 p. m. los federales atacaron y se emprendió la lucha casi cuerpo a cuerpo. Los federales tuvieron que retirarse dejando muertos y heridos en el campo.

Al amanecer volvieron a atacar esta vez al mando de Bautista, pues Araújo recibió una herida leve en el primer encuentro. La pelea duró todo el día suspendiéndose los fuegos por la noche para volver a romperlos en los primeros albores del día 12. A las doce los federales hicieron el último esfuerzo para desalojar a Ferrer; el combate duró hasta las tres cuando los federales se retiraron de rota batida, quedando en poder de los nacionales cuarenta prisioneros y algunos cañones.

Treientos federales quedaron en el campo de batalla! Araújo y Bautista, emprendieron marcha forzada hacia el Este con el fin de unirse a Manzana en Nicaragua y de allí continuar su marcha hasta donde Crespo!

LA PAZ RESTABLECIDA.

(De "El Porvenir" de Cartagena.)

Por los telegramas recibidos en Caracas sabemos que el señor general

Casañas, a quien todo debe el señor Crespo y restablecer el llano del Guárico, según el importante campaña que ha emprendido en esas regiones que lo han

Ya, después del último ataque que el señor general Casañas emprendió al grupo de caudillos el mismo Crespo e mandando a la escasa tropa de estos a indulto los calabozos, y en esos contaba la facción, cuando daba por hecho sino retroceder al ejército Nacional, y a los jefes subalternos, bien expresando el fácil remate de la obra, bien regresase a obligar los que regresaron a sus casas y desalentado desengano.

Dispuestos así por el señor Casañas, torna éste a las regiones de las triunfales ovaciones de los justamente agradecidos y amable soldado de la República por este último y trascendental acto rendido en favor del presente bien de la paz.

La campaña del general Casañas en efecto, ruda y laboriosa característica actividad, laboriosa actividad militar del jefe experimentado bien que energicamente apoyado por las poblaciones del Guárico, de como en todas partes, opinión que favorezca al general se deben seguramente elogiarse que celebramos.

Vease la inmensa área que el campo de sus operaciones cubren, vez que mantenía en actividad el meroso cuerpo de ejército que cubría como grandísima red la multitud de destacamentos de la 1ª de infantería no perdió un día del día 6 de la noche en una estrecha persecución de Crespo y táctica se habuso de limitarse a forada carrera por los montes, jaitas y escordrinos que el avance sentaba hasta que por fin se construyó a la libre para combatió un su manguado papel de la facción con la destrucción de caudalón y su fuga silenciosa hacia límites colombianos.

¿Quizá a la hora en que se estas líneas es ya Crespo prisionero alguno de los jefes que resaca banas por donde se ha avestado persona.

Tal ha sido el resultado de esta dignosa campaña, en la cual el general Casañas con el apoyo de armas victoriosas, los brillantes que le destacan entre los más patriotas y más esforzados líderes de la gloriosa actualidad títulos ganados a virtud de su honorable perseverancia en el deber abnegación en el servicio de sus ciudadanos y en particular del su partido liberal, y de su digno estable en los principios vitales de la democracia.

Por eso donde está el actual distinguido patriota, allí está de fuerte, la voluntad y el triunfo de los pueblos.

La República le felicita por las puras glorias que le han sus eminentes cualidades, y con gratitud, le ofrenda con los laureles debidos a sus talentos experto y esforzado guerrero en obra de la pacificación nacional. Sea bienvenido a la capital de la Federación, donde su incansable actividad continuará ejerciendo el servicio de la patria para mayor suya y constante prosperidad del gobierno del doctor Andueza, que es fuerte por la lealtad a los principios, prestigioso por su amor a los pueblos y grande por la abnegación del desprendimiento.

Crónica.

Calendario.

Mañana Jueves 2 de febrero. Fotino y santa Juvenia y los mártires de León santos Erasmo y Pedro exorcista mártir.

Hacen este servicio en la presente semana las siguientes: La Botica Alemana en la esquina de la intersección de las calles del Comercio y Aduana y la Botica Universal entre Boyar y Luque.

Bombas de guardia. Hoy hace la guardia en la compañía "9 de Octubre" y 20 Hacheros.

Faces de la Luna. Cuarto creciente el día Luna llena el día Cuarto menguante el día Luna nueva el día

Baños del Sr. Mañana Jueves 2 de febrero.

Marea llena por la mañana... Marea llena por la tarde a las...

ENTREVISTAS A HISTÓRICOS (Por CARMEN)

Teatro.—Anoche se estrenó la compañía de zarzuela Astol-Rupnick...

En cuanto a la señora Sdarba, lo hizo regular.

El señor Astol es digno émulo de Cuello.

Es un artista que encanta, que entusiasma y arrebató, dejando satisfecho al más exigente.

Anoche se portó como un veterano en la escena, arrancando estrepitosos aplausos.

El señor Chavez se desempeñó bien y creemos que en adelante lo hará mejor.

Los Baturos" á cargo de las señoras de Rupnick y Renaud y los señores Astol, Salvany y Prieto, estuvo regular.

La señora de Rupnick canta bien y se presentó á la escena con elegancia, mereciendo un prolongado aplauso.

La orquesta dirigida por el señor Rupnick, estuvo al contentamiento general.

En suma, la compañía Astol y Rupnick merece las atenciones de los aficionados al drama y creemos que cosechará mercedos aplausos y pingües utilidades.

Desempeñe siempre bien y no le faltará de nuestra parte una voz de aliento.

COMPRIMIDOS DE VICHY DE FEDIT

Un nuevo Cristo.—Según dicen de Paso y Texas, el gobierno se ha visto obligado á tomar serias medidas contra el pueblo de Tomachic, á 200 millas de la ciudad de Chihuahua, pueblo que desde hace algunos meses está alborotado y hasta puede decirse que en rebelión contra las autoridades.

La causa de todo ello es la presencia hace un año en dicha localidad de un viejo de cabello y barba larga y blancos, que según dice el cura de aquella aldea, es el verdadero Cristo que ha ido á ella para salvarlos á todos.

Los habitantes abandonaban sus casas y sus campos para prestar adoración al supuesto Cristo, al que llevaban siempre en solemne procesión, y el gobierno envió tropas para dispersar á la multitud y arrestar al enviado del cielo; pero el cura excitó al pueblo á que matase á los soldados y los arrojara, lo que el pueblo hizo asesinando un gran número de ellos y echando el resto al otro lado de la montaña.

Entonces el gobierno envió á un representante, el que le dijo que serían destrozados si insistían en su actitud; más el representante también fue expulsado. Tan luego tuvo noticia la superioridad de este otro atentado, dispuso que un fuerte destacamento de caballería é infantería fuera al lugar de los alborotados, que atacara la población y dejeara las calles. Creese que estos cumplieran su misión el día cinco, y se teme haya habido conflictos serios, pues los de Tomachic están bien armados y tienen fe en que Cristo está entre ellos y no permitirán sus vencidos.

Canal de Panamá.

La última noticia es que la Compañía ha removido los obstáculos que, en Mindi y Gatun, impedían la navegación. Debeo exclusivamente este resultado á la nunca desmentida generosidad con que dicha Compañía se ha caracterizado, en cuanto dice relación con los intereses de Colombia. Si alegó sus derechos de concesionaria, y los hizo respetar, también ahora, por espontánea inclinación y sin extraños ó ajenos reclamos, ha determinado que los agricultores de aquellos pueblos y sus cercanías continúen, como antes, aprovechándose de las facilidades

que para el transporte de sus frutos encuentran en la viad del Canal. No tiene la Compañía por qué perjudicar á tercero, y al llegar al resultado de que damos cuenta, tan generalmente aplaudido, es ella y nada más que ella la que se lleva el agradecimiento de aquellos agricultores. Por nuestra parte, acogemos con placer la solución del conflicto, reconociendo una vez más, en los empresarios franceses del Canal, el espíritu de equidad y progreso de que repetidas muestras han dado á Colombia, cautivando, por tan brillante manera, las simpatías y el cariño de sus hijos. Debemos también felicitar calorosamente á los habitantes de Mindi, Gatun, etc, los primeros á quienes favorece el desenlace de esta cuestión.

De sobre mesa.—

En los toros.

Una señorita, acompañada por un caballero de sesenta años, censurando á Lagartijo.

—Hay que desengañarse; los viejos no sirven para nada.

El caballero, al oír estas cosas, pone mala cara.

La señorita trata de enmendar su error, y añade apresuradamente, poniéndose lo más melosa posible: —Ya ves, hijito, que no lo puedo decir por ti, porque Lagartijo cobra y tú pagas.

Nuestros temores se han cumplido pues han principiado ya los agudadores á vender al pueblo gato por liebre.

Timoleón Peña uno de estos especuladores ha sido multado en 4 \$.

Algunos están en la creencia de que á la autoridad hay que tratarla de la manera más descomedida y se engañan por la mitad de la barba.

Sea quien fuese la persona que enviste autoridad, merece los respetos y consideraciones del caso, pues si se le ha de tratar como á rey de burlas, desaparecería el principio de autoridad, que es la salvaguardia de la sociedad, y el mundo se haría inhabitable: todo fuera de orden y anarquía y cada cual hiciera de las suyas.

Razón y mucha ha tenido la autoridad de policía al imponer como ha impuesto ocho sueros de multa á un individuo que ha hecho alarde de su falta de educación, portándose de la manera más irrespetuosa.

Maest' de Mayores.—Anoche fueron elegidos los siguientes:

GREMIO DE COLCHONEROS,

1.º Principal José J. Murillo. Suplente Manuel Vázquez.

GREMIO DE CHOCOLATEROS.

Principal Luis Roggeroni. Suplente Elias Cadena.

Se convoca al gremio de Gañeros, para mañana á las 9 a. m.

De "El Comercio" de Lima toman los dos sucesos siguientes:

DESPUES DE MUERTO.

Refiere un periódico andaluz que hace pocos días falleció repentinamente un sugeto en Sevilla, que tenía fama de ser rico, y de cuyo entierro por carcer de parientes se encargaron unos vecinos de la casa mortuoria.

Los primeros gastos de caja, &, los sufragados con dinero encontrado en la cartera que en un bolsillo, tenía el fallecido y en la cual se dice había en billetes de banco de 3 á 4,000 pesetas.

Después de amortajarlo con el hábito de una orden religiosa, fué colocado el cuerpo en una caja de zinc, convirtiéndose en capilla una de las habitaciones del piso.

De madrugada los caritativos vecinos que le velaban dedicáronse á registrar los muebles; y cuando se disponían á forzar una caja donde el difunto guardaba sus caudales, apareció éste en la puerta de la estancia, haciendo un enorme crío de los que momentos antes le alumbraban en su lecho de muerte.

Los aterrados vecinos se postaron de rodillas, creyéndole alma del otro mundo; pero él se cargó de demostrarlos lo contrario, dándoles una tremenda paliza con el cirio.

Parece que el que creía muerto había sido sencillamente víctima de un ataque de catalepsia.

¿QUEN FUE EL PRIMERO QUE CELEBRÓ MISA EN AMÉRICA?

Parece cosa averiguada que el primer sacerdote que celebró misa en los

países descubiertos por Colón fué el señor Arenas, natural de Villatobas, en la Provincia de Toledo, que era llamado el genovés, por haber vivido muchos años en San Pedro de Arena, en los dominios de la República, y que trabó íntima amistad con el Grande Almirante, que nació, como saben nuestros lectores, súbdito de la misma. Hasta fines del siglo pasado se conservaban en Villatobas recuerdos de aquel célebre y virtuoso sacerdote, á quien debiera dedicarse algún recuerdo el municipio.

También se ha impuesto la multa de un suero sesenta centavos á un agudador que no ha pintado con los colores prescritos por la autoridad los barrios en que expende el agua.

Se ha ordenado se bote el agua del estanque de San Alejo, para que no se venda al pueblo como procedente de Agua Clara.

El Comisario Florencia ha partido á Soledad á activar las diligencias del sumario levantado para descubrir á los autores y cómplices del asesinato del señor Urdalado Avila.

Fidel Balladras, uno de los asesinos de Uliche Sr. Avila, ha sido capturado en Zapán por el inspector Saavedra, según telegrama que se ha hecho hoy al Sr. Intendente de Policía.

El Juramento.—

Mi corazón palpita de alegría Al feliz momento al recordar; Tú lo digiste, te oigo todavía: "Tuya será por una eternidad."

¡Ah! tu no sabes cuánta dicha encierra Para quien ama como tu amo yo. El tiempo juramento que en la tierra. Liga las almas en eterna unión.

Tú no sabes con qué dulzura vibra De una mujer la seductora voz, Cuando conmueve así la íntima fibra De un sensible y amante corazón.

Al escuchar tu melodioso acento Se estremeció de amor todo mi ser: Si matara el placer, mi último aliento Habría exhalado entonces á tus pies.

¡Gracias porque me das tanta ventura Después de tan amargo padecer! Gracias! Si antes te amaba con ternura Ya no me basta amarte, te adoro. (ra.)

Pero no olvidas nunca aquel momento, Para mí de deleite sin igual, No olvidés el solemne juramento: "Tuya será por una eternidad."

No cambies ¡ay! en lángübe y sombrío El porvenir brillante de mi amor. Nunca destruyas con perjurio ímpio La esperanza y la fé del corazón.

¿Qué dije? Oh, no! perdona mi locura! Tú no puedes traidora ser jamás; Que en el seno gentil de la hermosa Laura no puede un corazón fallar.

Si lucha entre el temor y la esperanza Mi espíritu en continua agitación, Sólo al imaginar que una mudanza Kompia los lazos que el amor formó,

Piensa cuánta será mi desventura Y en qué abismo de horror me harás Si á la fé prometida eres perjura, (caer) Y pierdo con tu amor mi único bien.

Más no será: perdona lo que digo: No cabe en ti perfidia, ¿no es verdad? Tú lo juraste, el cielo fue testigo: "Tuya será por una eternidad."

CÉSAR CONTO.

En un Juzgado correccional: El Juez.—¿Cuántos años tiene usted?

El Res.—Sesenta y dos años. El Juez.—Que son otros tantos que tiene usted de ladrón, ¿no es esto?

El Res.—¿Que quiere usted? Tengo que ganar la vida... Si la sociedad fuera lo que debe ser, hace tiempo que se me habría jubilado con una pensión.

En una reunión de bolistas. —Desde el fracaso del Canal de Panamá, creo en el fatal...ismo.

—¿Qué es lo que más satisfacción puede causar á una mujer? —Su propia belleza.

—No, señor; la fealdad de las otras. —Pensamiento de Henri Meilhac: —Dios le ha dado la cola al perro para que exprese su pensamiento.

En un álbum: "Es un bien un ojo para vender: dos para comprar."

Existe en los Estados Unidos una dama, que como buena yankee, ha querido ir también á la cabeza de algo y acaba de darse un séptimo marido. Este séptimo es hermano del

primero y quinto. El primero y el segundo murieron; el tercero que tenía otra mujer anterior fué obligado por la ley á acogerse á la primera; el cuarto murió; el quinto, que como dueño de una agencia funeraria había entrado al cuarto, murió á su vez. El sexto, al saber que había tenido cinco antecesores, se divorció y ahora el séptimo dice que se casó solamente para facilitar ciertos arreglos de intereses con la que había sido mujer de sus dos hermanos muertos.

Dicen "Las Novedades" de Nueva York:

HURACAN.—Un telegrama fechado el 17 en Willington, Nueva Zelanda, da cuenta de un violentísimo huracán que se ha desencadenado en el centro de aquel archipiélago.

Todas las cosechas se han perdido, muchos edificios han sido arrancados y destruidos por la fuerza del viento, y aún cuando no hay detalles por estar interrumpidas todas las comunicaciones, se teme que hayan perecido gran número de personas. Además, muchos buques se han ido sobre las rocas y han naufragado.

SORDOS.

Una persona que se ha curado de la sordera y ruilido oídos, que ha padecido durante 23 años, usando un remedio sencillísimo, envía su descripción gratis á quien lo desee; dirigirse al Sr. Nicholson, Santiago del

Inscripciones.

LA IGLESIA Y LA REPÚBLICA.

Cada día que transcurre y casi diríamos cada suceso que acontece, confirman la grandeza del venerable León XIII. El problema social, que con tan alarmantes caracteres resurge en los países civilizados hable dado ocasión para expedir memorables encíclicas, monumento de sabiduría que ha de perdurar á través de las edades, y que es de esperarse sirva de pauta y norma para una solución feliz, sobre la base de la caridad y fraternidad cristianas, del conflicto creciente entre el capital y el trabajo. Por idéntica manera el problema político-religioso que en Francia está planteado, da motivo para patentizar su prevision á la vez que su entereza de carácter. El sucesor de San Pedro ha proclamado que la forma de los gobiernos es un mero accidente, y que es posible la reconciliación de la Iglesia católica con las instituciones republicanas que á Francia le plugo darse. La paz y bienquerencia entre las autoridades temporales y espirituales de la hija mayor de la Iglesia debe ser un hecho, y á su realización consagra incansables esfuerzos el venerable anciano que sin ejercicio, sin poder político y constringido á no abandonar el limitado recinto del Vaticano, ha sabido dar tanto prestigio é influencia ante los poderes del mundo á la Iglesia católica.

El Papa no ha perdido oportunidad de hacer patente su vivo deseo de una perfecta avenencia con la república francesa, y ora en sus personales manifestaciones, ora reflejando su sentir como agregios principales de la iglesia que se llaman los cardenales Lavergier y Rampolla, ha dado expresión á tan sanos y previsores propósitos.

En París reunióse últimamente un Congreso católico, y Su Santidad, aprovechando tan favorable coyuntura para hacer valer sus deseos, hale dirigido paternal y solícito mensaje, recomendando á los prelados y sacerdotes de la nación Gala que observen las prescripciones de la constitución de la república y obedezcan las instrucciones contenidas en su última encíclica. La guerra política contra las instituciones francesas debe cesar, pues el acatamiento de los hechos consuetudinos quitará todo pretexto á los radicales para llevar á cabo su pretendida hostilidad contra el episcopado. Francia, nación eminente-

mente católica, no puede ni debe ser teatro de un conflicto entre los que acatan la autoridad del Pontífice y los que profesan opiniones republicanas, tanto más cuanto que no hay incompatibilidad entre las doctrinas de Cristo, doctrinas de amor, de igualdad y fraternidad, y los principios que informan las instituciones liberales.

Con clarísima visión percibe todo esto el entendimiento privilegiado de León XIII, y como va indicado, no pierde ocasión propicia de manifestarlo, pudiendo asegurarse que los obstáculos y dificultades para que tales ideas y propósitos prevalezcan surgen, tanto ó más que de los republicanos franceses, de algunos prelados de esa nacionalidad ojuostos á ponerse en bien con la realidad histórica presente por miopia ó por intorsigencia. El cardenal arzobispo de Rouen, que acaba de llegar de Roma, hace notar que el Papa en sus audiencias y conversaciones particulares se expresa aún con más énfasis que en sus encíclicas acerca de los asuntos que llevamos hecha mención. Preciso es que cese toda resistencia á un avenimiento con los poderes constituidos en Francia, y es deber de la iglesia, según palabras que el León XIII se atribuyen, hacer cuanto esté en su mano por la felicidad de aquel país.

No desconoce el Sumo Pontífice las dificultades que se obtrecen para la perfecta reconciliación con la República, y bien claro se las expuso recientemente en el Vaticano un representante del gobierno de París. Su Santidad contestó que comprendía perfectamente la situación, y que estaba resuelto á no separarse un punto de la marcha que se había trazado, terminando por hacer la siguiente declaración que un corresponsal del "Herald" ha enviado á este importante diario. "La iglesia debe mantenerse enteramente ajena á toda política militante y consagrarse tan solo á asuntos de alta moralidad, procurando difundir las buenas costumbres entre las masas. Deber es de la Iglesia, por ende, reconocer los gobiernos establecidos, especialmente cuando son el resultado de la voluntad libre de la mayoría de los ciudadanos."

Por donde se ve confirmada una vez más la afirmación hecha ya anteriormente por Su Santidad acerca de lo meramente accidental de las formas de gobierno. Hay quien pretende sacar partido, en pro de ciertas ideas, de estas palabras del Papa, considerando que ellas encierran un principio nuevo, y significan un cambio radical en la actitud de la Santa Sede; pero nosotros no encontramos sino la reafirmación de las palabras de Cristo cuando, preguntado con insidiosa maledvolencia si era lícito pagar tributo al César, dió esta admirable y famosa respuesta: "Dad al César lo que es del César y á Dios lo que es de Dios."

De igual suerte ponen á tributo su fantasía los que tratando de explicar los motivos de León XIII, suponen, ora que éste procura obtener la promesa del apoyo de Francia para el restablecimiento del poder temporal con gaje de la reconciliación de la Iglesia con la República; ora que previendo el establecimiento en Italia de instituciones análogas á las que en Francia rigen, quiere sentar un precedente que le permita reconocer sin demora la nueva forma de gobierno, la cual, con poder temporal ó sin él, dejan al Pontífice como único soberano residente en Roma, y haría desaparecer la más poderosa de las causas para que el Vicario de Cristo no abandone los terrenos del Vaticano.

Sin que demos asenso á estas explicaciones, no podemos desconocer que los esfuerzos de León XIII para una inteligencia con el gobierno de la República francesa, obedecen á un fin de alta política, y pretenden al fomento de la paz moral en la más importante de las naciones católicas.

CERVEZA Y HIELO NACIONAL.

PRECIOS DE LA CERVEZA EXPORTACION
(Con devolución de las botellas.)

Al por mayor para los Comerciantes.

La Guayaquilena, Blanca la docena . . .	S. 3.—
" Baierisch Bier, Rubia " " " " " " "	3.—
" Culmbacher Bier, Negra " " " " " "	4.—

Por medias botellas.

1 Dna. medias botellas cerveza Blanca	S. 2.—
" " " " Rubia " " " "	2.—
" " " " Negra " " " "	2.50

Al por menor.

1 Dna. botellas enteras, Blanca o Rubia	S. 3.60
" " " " Negra " " " "	4.80
1 Botella entera Blanca o Rubia " " " "	40
" " " " Negra " " " "	50
1 Media botella Blanca o Rubia " " " "	20
" " " " Negra " " " "	25

La Cerveza se despacha helada y sin helar y el empaque se cobra por separado.

Precios del Hielo.

El quintal	S. 6.—
50 libras	" 3.—
25 id.	" 1.50
12 1/2 id.	" .80
Libra	" .10

Guayaquil, Mayo 28 de 1801.

FOTOGRAFIA AMERICANA, Junto al Teatro.

Este acreditado establecimiento que durante algunos dias ha permanecido cerrado con motivo de estarse haciendo en el importante reparaciones queda abierto desde esta fecha a la disposicion del público de esta ciudad.

Desearios sus propietarios de ofrecer trabajos dignos de sus favorecedores, no han omitido medio alguno para adquirir las aparatos de sistema más moderno así como tambien materiales de primera clase conciliando además en la ciudad de New York, a un hábil artista que cuenta largos años de práctica y que ha trabajado durante mucho tiempo en la gran galeria de Reily & C. avenue New York.

TRABAJOS ESPLÉNDIDOS,

Precios al alcance de todos.

FOTOGRAFIAS DESDE S. 20 HASTA S. 4 DOCENA

MARINER LACTIN NESTLÉ
(Harina Lactin Nestlé)
ALIMENTO COMPLETO NINITOS
El mejor para niños.
Depositos en todas las principales farmacias y droguerías.

Grajeas Demazière
CASCARA SAGRADA **LIQUORO DE HIERRO, CASCARA**
Dosis a 9 gr. 131 de Favis.
Vendado específico del estómago y hígado.
PARIS, G. DEMAZIÈRE, 11, r. de Valenciennes. - Nuestra plaza a los Mártires.
Deposiciones en Guayaquil, J. PAYERE, - A. RASCH y C.

Quinium Labarraque
VINO FEBRIFUGO TÓNICO Y DIGESTIVO
APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARÍS
« EL QUINIMUM LABARRAQUE es el precursor, la condensa y el más perfecto de todos los principios activos de la quina. Algunos grados de Quinina producen el mismo efecto que muchos litros de Quina. »
« No podemos en afirmar que el VINO de QUINIMUM LABARRAQUE es el más eficaz y el más ergico de las tónicas europeas. »
« EL VINO de QUINIMUM LABARRAQUE es el más útil complemento de la Quinina en el tratamiento de las calenturas intermitentes. Sus efectos son particularmente de notar en las calenturas anóxicas de origen y en la coqueza palúdica. » (Farmacopoeia del Profesor BOUCHARDAT.)
PARIS, 10, rue Jacob. Casa L. FERRERES - A. CHAMPIGNY y C. Sucesores
DE TODOS LOS BUENOS FARMACIAS DE TODAS LAS CIUDADES

Amargo Eupéptico
DE G. ALAMIRO PLAZA.

Este excelente y acreditadísimo Tónico reconstituyente, digestivo, y anti-palúdico, analizado en la Facultad y en el Laboratorio Químico Municipal de Lima, aprobado y autorizado su uso por un gran número de profesores en medicina, de diversas Facultades de América y de Europa, se encuentra de venta por mayor y menor en la casa que habito, calle de Villamil número 31 altos, así como igualmente al por menor en:
Cantina del Teatro número 107,
Botica Ecuatoriana, calle del Malecón número 141 y 142.
Salón Americano, calles de Luque y Peluffo y, C. calles de Luque y Teatro número 36 y 75.
Pablo Valle, junto a la escalera de la casa Municipal número 6, portada del Malecón, y en el salón "Tres Mosqueteros," calles del Teatro y Aguirre, número 134 y 138, cantina de los Baños del Saiado, Salon de la Bolsa, calle de Illingworth, número 23, Salón del Guayas, calle Nueve de Octubre, número 35, Pedro Tallet, calles Nueve de Octubre, número 26 y Pichincha número 48 y Juan Ró, calles de Olmedo, número 65 y Teatro, número 28. Guayaquil, Abril 4 de 1892.

SALON DEL GUAYAS.

Calle "9 de Octubre," No. 35

El nuevo propietario de este conocido centro de reunión, pone en conocimiento de sus numerosos amigos y del público en general, que consultando el poder proporcionar las mayores comodidades, ha surtido nueva y ofuscadamente el establecimiento y garantiza el servicio más esmerado.

Lunch a toda hora.
Frescos de toda clase
Surtido completo de licore.
Guayaquil, 27 de Abril de 1892.

ED. MARIA SAENZ.

Teatro Olmedo.
EMPRESA PALOU.

Tengo la honra de participar a este ilustrado público que en la Peluquería "Juventud del Guayas" queda abierto desde la fecha, un abono de 15 funciones para la gran compañía de zarzuela empresa Palou, la cual empezará sus trabajos en los primeros dias del entrante mes de Junio.
Condiciones del abono por 15 funciones:
Palcos: primeros \$ 110
" segundos " 95
Butaca con entrada " 20
Luneta con entrada " 10
PRECIOS POR FUNCIONES:
Palco de 1ª sin entrada " 8
" 2ª id id " 7
Butaca con entrada \$ 1.50
Luneta id id " 1.20
Entrada general " 50
Asientos de galería " 30
Galería (cazuela) " 10
Las personas que deseen abonarse pueden ocurrir directamente al señor Guilmont el cual está competentemente autorizado por la Empresa.

El Representante.
Crisótopo Ancochea.
NOTA.—En ningún caso se dará más de cuatro funciones de abono por semana.

LOS TRES MOSQUETEROS.

Habiéndose hecho mejoras de gran importancia en este establecimiento de primera clase, se ofrece al público un gran surtido de licores de las mejores fábricas

Helados de leche y de frutas.

Refrescos de distintas clases.

Pastas y bizcochuelos delicados.

Bebidas y frutas heladas Cerveza nacional y extranjera.

HIELO.
Cocktails y bitters.

Las señoras encontrarán un lujoso Salón, donde concurrir a tomar sus refrescos con verdumbre especial para ser atendidas con regularidad.

También se ha preparado expresamente un **Jardín** donde, a la vez que se aspire el suave y grato perfume de las flores, se contemple y se goze de la Luna; se pueda saborear un rico **IMPERIAL** ó un cognac fino.

El salón de billares está arreglado convenientemente.

El nuevo propietario ofrece todas las ventajas y atenciones en el servicio de su establecimiento.

Guayaquil, Agosto de 10 1891

VINO DE BUGEAUD
TÓNICO-NUTRITIVO
El mejor y el más agradable de los tónicos, recetado por las celebradas Farmacias de París en la ANEMIA, la CLOROSIS, las FIEBRES de toda clase, las ENFERMEDADES del ESTÓMAGO, las CONVULSIONES, etc.
Se Halla en las Principales Farmacias.